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— правила игры —

«Делиться надо»
Минувшее лето выдалось жарким. 
И речь не только о погоде. В конце 
июля помощник главы государст-
ва Андрей Белоусов в письме пре-
зиденту Владимиру Путину предло-
жил изъять сверхдоходы у крупных 
компаний, выигравших от ослабле-
ния национальной валюты, на сум-
му 513,66 млрд руб. В список Бело-
усова попали 14 успешных частных 
компаний из трех секторов эконо-
мики (черная металлургия, горнодо-
быча и нефтехимия). «Налоговая на-
грузка,— писал Белоусов Путину,— у 
нефтяников и 

”
Газпрома“ выше (13–

50%), чем у металлургов (4–17%). В ми-
ровой практике изъятие сверхдохо-
дов, образовавшихся из-за рыноч-
ной конъюнктуры и не зависевших 
от действий руководства, распро-
страняется на все ресурсные отра-
сли». Полученные средства, по мне-
нию Белоусова, можно будет напра-
вить в том числе на исполнение май-
ских указов президента.

Глава государства с доводами сво-
его помощника согласился, открыв 
инициативе зеленый свет. Чинов-
ники сигнал услышали и взялись за 
дело с энтузиазмом. На экстренном 
совещании в Минпромторге опера-
тивно обсудили возможное вклю-
чение в список золотодобытчиков, 
медных и химических компаний. А 
Минфин срочно подготовил доклад 
о дополнительных доходах сырье-
вых компаний.

9 августа письмо Белоусова было 
обнародовано. Автор идеи напом-
нил о «главном законе капитализ-
ма»: «Делиться надо». Больше всего 
от этого пострадала бы черная ме-
таллургия: запланированное изъ-
ятие у отрасли на уровне 250 млрд 
руб. в год превышало общий объ-
ем инвестиций за 2017 год (170 мл-
рд руб.). В частности, дополнитель-
ная налоговая нагрузка на одно-
го из крупнейших в мире произво-
дителей меди и никеля компанию 
«Норникель» должна была вырасти 
на 114,2 млрд руб., на «Алросу» — на 
67,28 млрд руб., на «Северсталь» — 
на 43,31 млрд руб.

План Белоусова вызвал шок. Боль-
шинство попавших под удар взя-
ли паузу, чтобы переварить услы-
шанное. Самые смелые в качест-
ве комментариев выдавали анекдо-
ты. Иначе отреагировал на известие 

фондовый рынок. Только за один 
день, 10 августа, по оценке агентст-
ва Bloomberg, совокупное состояние 
собственников компаний из списка 
Белоусова уменьшилось на $3,1 мл-
рд. Капитализация девяти попав-
ших в список компаний упала на 
$5,9 млрд. Паника в металлургиче-
ской и горнодобывающей отраслях 
перекинулась на «фишки» из сосед-
них секторов. Иностранные инвес-
торы спешно распродавали россий-
ские активы, что рикошетом больно 
ударило по рублю.

Идею Белоусова раскритиковал 
Российский союз промышленников 
и предпринимателей: «Инициати-
ва не приведет к повышению конку-
рентоспособности российской эко-
номики, а изъятие сверхдоходов у 
бизнеса обернется массовым ухо-
дом инвесторов с российского рын-
ка, а также накажет наиболее успеш-
ные российские компании». «Резкое 
повышение налоговой нагрузки в 
процветающей отрасли экономики 
ведет к застою и деградации. Бизнес 
будет вынужден планомерно сокра-
щать инвестиционный и денежный 
поток»,— заметил аналитик компа-
нии «Открытие Брокер» Тимур Ниг-
матуллин. Ряд аналитиков указали 
на ошибки в расчетах Белоусова.

Инвестиции  
вместо налогов
«Тяжелая артиллерия» в лице РСПП, 
оценки известных аналитиков, се-
рия консультаций и, наконец, здра-
вый смысл заставили чиновников 
скорректировать план. Как заявил 
помощник президента РФ Андрей 
Белоусов по итогам встречи в кон-
це августа с представителями десяти 
компаний из числа попавших в спи-
сок, «правительство не будет вводить 
дополнительные налоги на экспор-
тоориентированные компании, но 
собирается обсуждать с ними вложе-
ния в приоритетные инвестицион-
ные проекты».

До конца текущего года рабочая 
группа должна определить наибо-
лее интересные направления для 
инвестиций объемом 200–300 мл-
рд руб. в год. Причем насильно ни-
кого тянуть в проекты не станут, об-
ещают чиновники. В качестве пря-
ника они обещают инвесторам суб-
сидирование ставок по кредитам, 
специнвестконтракты, концессии 
и даже выпуск инфраструктурных 
облигаций.

Мечта о честной игре
Однако неприятный осадок от этих 
инициатив остался. К тому же пра-
вительство в любой момент может 
изменить свои приоритеты и пред-
ложить новые правила игры на ме-
таллургическом рынке. Особенно 
если дела у российской экономи-

ки пойдут неважно после введения 
очередной порции санкций США.

Смущают и «большевистские» 
методы прагматичных реформато-
ров. Отнять и поделить добро не-
сложно. Но кто будет кормить за-
втра? «Реакция бизнеса вполне 
предсказуема. Любые попытки изъ-
ять у бизнеса деньги приведут к то-
му, что он начнет тщательнее пря-
тать средства. Все компании в пре-
делах разумного и исходя из струк-
туры денежных потоков постарают-

ся как можно меньше показывать 
реальную прибыль в России,— по-
лагает доцент кафедры финансо-
вых рынков и финансового инжи-
ниринга РАНХиГС Сергей Хеста-
нов.— Это косвенно отразится сни-
жением платежей в бюджет. Налого-
вые органы этому процессу постара-
ются эффективно противодейство-
вать. И мы увидим 

”
вечную борьбу 

брони со снарядом“. Компании, ко-
торые имеют за рубежом надежных 
партнеров, максимально постара-
ются не заводить прибыль в Россию. 
И это будет являться самым деструк-
тивным следствием инициатив».

По его мнению, инициативы 
внесли большой вклад в форми-
рование негативного бизнес-кли-
мата в нашей стране. «Конечно, та-
кие принудительные меры никому 
не нравятся. Хотя эффективно про-
тиводействовать им не получится. 
Поэтому, скорее всего, компани-
ям, попавшим в список, придется 
стиснуть зубы и платить. Налогами. 
Или инвестконтрактами»,— уверен 
эксперт.

Ждать, что государство «нарису-
ет» прибыльные проекты, по его 
словам, наивно. «Я не могу припом-
нить ни одного крупного бизнес-
проекта, который наше государст-
во централизованно реализовало 
и получило чистую прибыль. Чаще 
всего это планово убыточные дейст-
вия,— отметил доцент РАНХиГС.— 
Главный недостаток нашего государ-

ства — неспособность к честной иг-
ре. Компании, попавшие в знаме-
нитый список, никуда не денутся и 
выполнят неприятный приказ. Но 
эта инициатива вызовет далеко иду-
щие отрицательные последствия 
для российской экономики».

Вызывает обеспокоенность у спе-
циалистов и закрытый режим ра-
бочей группы. «Любая непрозрач-
ность только увеличивает риски. 
Есть вероятность, что инвестици-
онные обязательства окажутся не-
равномерными для игроков из од-
ного сегмента рынка. Скорее всего, 
вырастут и коррупционные риски. 
Кто найдет общий язык с чиновни-
ками по инвестпроектам, тот мень-
ше заплатит из своего кошелька. Все 
это воспринимается скептически и 
не добавляет инвестиционной при-
влекательности металлургическим 
компаниям, попавшим в известный 
список»,— говорит аналитик компа-
нии «Открытие Брокер» Тимур Ниг-
матуллин.

Последние инициативы Андрея 
Белоусова заставляют вспомнить 
знаменитый афоризм председате-
ля правительства РФ Виктора Чер-
номырдина: «Хотели как лучше, а 
получилось как всегда». Премьер-
министр произнес эту фразу, подво-
дя провальные итоги денежной ре-
формы 1993 года. Тогда это привело 
к конфискации. Сейчас вспомнили 
об экспроприации. Что дальше?

Сергей Артемов

Инвестиции с принуждением
В уходящем году акционеры металлургиче-
ских компаний пережили немало стрессов. 
К прежним рискам в виде торговых войн, про-
текционизма и колеблющегося курса рубля 
добавились новые. Постаралось правитель-
ство РФ. Инициатива чиновников изъять у на-
иболее успешных крупных компаний более 
500 млрд руб. в виде дополнительных налогов 
и план по принуждению к инвестициям заста-
вили изрядно понервничать многих участни-
ков рынка.
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— смежники —

В условиях роста цен на грузовые 
вагоны и сохраняющегося дефи-
цита пропускной способности 
железнодорожной инфраструк-
туры металлургические компа-
нии присматриваются к подвиж-
ному составу нового поколения, 
выгоду от использования которо-
го уже получает угольная отрасль

Высокая конъюнктура на рынке 
экспортного угля подстегнула рост 
спроса на грузовые вагоны в России: 
подвижного состава не хватает, а це-
ны на его предоставление прибли-
зились к историческим максиму-
мам. По словам участников рынка, 
суточная ставка аренды универсаль-
ного полувагона превышает 2 тыс. 
руб. в сутки, стоимость нового ваго-
на достигает 3–4 млн руб. в зависи-
мости от модели. В то время как боль-
шая часть универсального парка за-
нята под перевозками экспортного 
угля из центра страны на Дальний 
Восток и Северо-Запад, другие гру-
зоотправители жалуются на дефи-
цит вагонов для перевозок и фикси-
руют рост издержек из-за ограничен-
ной пропускной способности желез-
нодорожной инфраструктуры.

Операторы полувагонов счита-
ют, что нынешний дефицит подвиж-
ного состава «искусственный», ваго-
нов на рынке достаточно. Значитель-
ная часть имеющегося исправного 
парка (по экспертным оценкам, до 
150 тыс. вагонов) простаивает в ре-
монте из-за нехватки запчастей, в 
первую очередь железнодорожных 
колес. Кроме того, как это ни пара-
доксально, значительные инвести-
ции в «расшивку узких мест» на же-
лезной дороге оборачиваются сокра-

щением текущей пропускной спо-
собности сети: реконструкция или 
капитальный ремонт путей требует 
их перекрытия на значительные пе-
риоды времени, что создает новые 
ограничения для грузовых поездов 
и увеличивает срок доставки груза.

Тем не менее, обосновывая имен-
но необходимостью инвестиций в 

развитие железных дорог и увели-
чения их пропускной способности, 
правительство России на заседании 
в ноябре утвердило дополнитель-
ное увеличение тарифов ОАО РЖД. 
Их индексация сохранится на уров-
не ранее согласованных принципов 
долгосрочной тарифной политики 
(в 2019 году все тарифы на грузовые 
перевозки вырастут на 3,5%), а стои-
мость пробега порожних полуваго-
нов будет увеличена на 6% к уровням 
2018 года. Кроме того, правительство 
решило сохранить экспортную над-

бавку для всех грузов, кроме нефте-
продуктов и алюминия, в размере 8%.

В то же время решено не прекра-
щать господдержку производства и 
эксплуатации подвижного состава 
повышенной грузоподъемности. Спе-
циальная тарифная схема на порож-
ний пробег вагонов нового поколе-
ния, установленная в качестве стиму-
лирующего механизма для приобре-
тения более дорогой, но при этом бо-
лее эффективной техники, на послед-
нем заседании правительства была 
сохранена как минимум на 2019 год.

Долгосрочная программа разви-
тия ОАО РЖД (ДПР) также делает ак-
цент на распространении тяжеловес-
ного движения на всей сети россий-
ских железных дорог, что предпола-
гает не только усиление путевой ин-
фраструктуры, но и значительные 
инвестиции в мощные локомотивы 
и тяговые электроподстанции. Это 
вкупе с другими указанными в ДПР 
мерами позволит выполнить прези-
дентские поручения по увеличению 
провозной способности БАМ и Транс-
сиба к 2024 году до 180 млн тонн в год.

Синхронная реализация ДПР с 
развитием вагоностроительной от-
расли, которая освоила массовый 
выпуск подвижного состава повы-
шенной грузоподъемности, позволя-
ет ОАО РЖД увеличить пропускную 
способность магистралей без расхо-
дов на строительство главных и до-
полнительных путей. По оценкам 
участников рынка, сейчас более 60% 
перевозок по Транссибу осуществля-
ется в вагонах нового поколения. В 
прошлом году только за счет увели-
ченной грузоподъемности вагонов 
удалось перевезти дополнительно 
около 1,5 млн тонн экспортного угля 
через порты Дальнего Востока.

Как и предусмотрено утвержден-
ной правительством Стратегией раз-
вития транспортного машинострое-
ния до 2030 года, вагоны с улучшен-
ными характеристиками постепен-
но переходят от «нишевых» экспорт-
ных перевозок угля к перевозкам 
грузов в других массовых сегмен-
тах. Как рассказали 

”
Ъ“ в Первой тя-

желовесной компании (ПТК), ваго-
ны нового поколения уже изменили 
свою «внешнеторговую» специали-
зацию: только в октябре во внутри-
российском сообщении было пере-

везено 1,3 млн тонн твердого топли-
ва, что составляет 24% от всех отпра-
вок компании. В ПТК добавляют, что 
сегодня выгодами от использования 
большегрузных вагонов заинтересо-
вались металлурги, которые ранее 
использовали преимущественно по-
лувагоны «классической» модели по 
долгосрочным контрактам с кэптив-
ными и другими операторами.

Так, начиная с августа нынешне-
го года ПТК перевозит в большегруз-
ных вагонах железную руду на Свер-
дловской и Восточно-Сибирской же-
лезных дорогах, а также организу-
ет перевозки черных металлов для 
Нижнетагильского металлургиче-
ского комбината «Евраза». По сло-
вам директора по логистике «Евраза» 
Сергея Толстоухова, технология ПТК 
улучшает логистику, позволяет сокра-
тить полезный парк и транспортные 
затраты в цене готовой продукции.

Дополнительную эффективность 
перевозкам приносит отработан-
ная совместно с ОАО РЖД техноло-
гия маршрутных поездов, полностью 
сформированных из большегрузных 
вагонов. Благодаря технологической 
экономии на операциях по формиро-
ванию и расформированию составов, 
ускорению погрузки и выгрузки ваго-
нов грузоотправителям удается сни-
зить транспортные затраты и однов-
ременно сократить сроки доставки 
грузов по железной дороге. Эксперты 
рынка отмечают, что доля «большег-
рузов» в общем парке универсальных 
полувагонов сегодня уже приблизи-
лась к 20% и составляет почти 100 тыс. 
единиц, а ее дальнейшее увеличение 
будет дополнительно стимулировать 
грузовладельцев переходить к высо-
котехнологичной логистике.

Елена Разина

Вагоны тянутся за технологиями

П Р Я М А Я  Р Е Ч Ь

Владимир Потанин, президент «Норникеля»:
— Инициатива Белоусова, на мой взгляд, была изначально излишне остро воспринята на рын
ке. Сейчас она удачно трансформировалась в стимулирование компаний с активным инвести
ционным процессом. Есть широкий круг проектов, которые государство могло бы поддержать, 
поскольку они соответствуют президентским приоритетам. И наш экологический проект 
по улавливанию серы в Норильском промышленном районе, рассчитываю, будет среди них. 
В рамках инициативы Белоусова мы проведем ревизию своей стратегии на предмет соответ
ствия национальным приоритетам и предложим проекты правительству для получения льгот. 
 Наши предложения прежде всего касаются налога на имущество, НДПИ.

Александр Шевелев, генеральный директор «Северстали»:
— Реализация майских указов президента возможна только при координации усилий с бизне
сом. В этом и заключается основная цель создания рабочей группы. «Севергрупп», объединяю
щая промышленные активы Алексея Мордашова, активно участвует в ее работе. Мы представи
ли правительству список своих инвестиционных проектов более чем на $1 млрд. В первую оче
редь программы по обновлению мощностей первого передела (строительство доменной печи 
№3 и реконструкция коксовой батареи №11 на Череповецком металлургическом комбинате). 
Есть также проекты, направленные на улучшение экологической ситуации, развитие несырье
вого экспорта, диджитализацию производства. Итоговый список окончательно не сформиро
ван, продолжаются встречи и консультации. Мы готовы участвовать в других приоритетных 
 программах государства, если они будут простимулированы выгодными мерами, например, 
возвратом на инвестиции (IRR) не ниже 20%, то, что мы называем smart CAPEX.

У Андрея Белоусова репутация чест-
ного чиновника, но ради пополнения 
казны он предложил отобрать  
деньги у наиболее успешных  
частных металлургических компаний

Вслед за угольщиками на современные 
большегрузные вагоны обратили  
внимание металлурги, которые ранее 
использовали в основном полувагоны 
«классической» модели 
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